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Aos vinte e oito dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, o Conselho Municipal de 

Juventude de Gaia realizou a reunião 02/2023 entre as 18:00 e as–, tendo a mesma sido presidida 

pelo vereador da Juventude, Elísio Pinto, e secretariada por Diogo Silva, em representação da 

Juventude Socialista, e por Avelino Pereira, Corpo Nacional de Escutas-Douro Sul, por anuência da 

Juventude Social Democrata. 

 

Na reunião 02/2023 estiveram presentes, 
 
Conselheiros 

 
Partido Livre, Hélder Fontes 

AE Escola Secundária Canelas, Rayssa Araújo 

AE Escola Profissional de Artes, Tecnologias e Desporto, Pedro Fonseca 

Corpo Nacional de Escutas – Núcleo Douro Sul, Avelino Pereira 

Talentos de Campeão – Associação Desportiva, João Silva 

Youth Dream, José Oliveira 

International CIVIS, Hermínio Alves 

Tuna Académica de Oliveira do Douro, João Nascimento 

União Académica de Avintes, Joana Castro 

Juventude Popular, Jorge Braga 

Juventude Socialista, Diogo Silva 

Juventude Chega, Francisco Araújo 

Iniciativa Liberal, Gabriel Candal 

Partido Socialista, Rui Teixeira 

Centro Democrático Social – Partido Popular, Simão Barbosa 

Chega, Vanessa Almeida 

 
 
Observadores 

 
Representante Estudantes Colégio de Gaia, Tomás Matos 

Federação Associações Juvenis Distrito Porto, Pedro Limões 

Fundação da Juventude, Carla Mouro 

Conselho Consultivo Juventude JF Canidelo, Marcelo Teixeira 

UF Mafamude e Vilar do Paraíso, Carina Vieira 

Conselho Consultivo Juventude JF Oliveira Douro, Rui Teixeira 

UF Sandim, Olival, Lever e Crestuma, Cátia Ferreira 

UF Santa Marinha e Afurada, Helena Amaral 

JF São Félix da Marinha, André Granja 

 
Convidados 

 
AE Canelas, Francisca Magalhães 

AE Canelas, Tatiana Vicente 

AE EPAD, Filipa Pereira 

Fundação da Juventude, Marisa Macedo 
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Fundação da Juventude, Leonel Barbosa 

 
 
 
 
 
 

 
ORDEM DE TRABALHOS: 

 
 

 
1. Período antes da ordem do dia 

Foi realizada a tomada de posse do representante do Partido Livre, Hélder Verdade Fontes. 

 
Simão Barbosa, da Juventude Popular, interveio no sentido de chamar a atenção para o 

ranking das escolas do ensino secundário e para o mesmo estar baseado no contexto 

socioeconómico. Destacou que no ano passado tinha feito uma intervenção similar e 

apresentado o exemplo de cinco escolas em contexto não favorável. Ma os resultados 

pioraram – duas escolas passaram do intermédio para o não favorável. Houve falta de 

resposta na intervenção. Questionou: qual o plano do executivo, para reverter a situação? 

O que está a fazer o executivo em relação a este assunto? Destacou o contexto baseado 

na escolaridade dos pais e o contexto socioeconómico. 

 
Jorge Braga, da Juventude Popular, leu as ordens de trabalho das várias reuniões anteriores 

do Conselho Municipal de Juventude. Segundo Jorge Braga parece haver uma dissociação 

com a realidade, não se dando prioridade a temas como a habitação e mobilidade. E 

questionou: quantos são os membros ativos e passivos nos diferentes eventos da 

Juventude? 

 
O Vereador Elísio Pinto, em resposta ao conselheiro Simão Barbosa, disse não entender 

qual é a sua principal preocupação. Se eventualmente são ou não os professores. Destacou 

que grande parte do investimento municipal é para o contexto escolar, sendo inclusive uma 

referência na Área Metropolitana do Porto. A grande preocupação do Município é a de criar 

condições para valorizar o investimento na área da educação. Vila Nova de Gaia é um 

exemplo para melhor. Regista um forte investimento, isto sem contar as competências que 

vieram com a descentralização. A principal prioridade do Presidente da Câmara Municipal é 

a educação. Salientou que reconhecer as mais valias do que é bem feito é importante, 

independentemente de se ser oposição ou não. O lugar do combate político sobre a 

educação deve ser feito na Assembleia Municipal. Relembrou que o Partido Popular, na 

Assembleia Municipal, não levantou qualquer questão relativamente à área da educação. 

Não é de total conhecimento, ou prioridade, a avaliação feita pelos rankings. 

 
O Vereador Elísio Pinto, em resposta ao conselheiro Jorge Braga, reafirmou a sua crença 

nos diferentes modelos de juventudes, sem esquecer outros problemas e desafios. 

Destacou a reunião com a nova Comissão Permanente. Mas lembrou o que o anterior 
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Presidente da Comissão Permanente, Hermínio Alves trouxe e que serviu para reforçar e 

dar mais palco à juventude. Relativamente aos transportes, salientou que a área representa 

uma das maiores preocupações do Presidente da Câmara Municipal. E que o concurso 

público dos transportes, por questões jurídicas, se atrasou. Seja o que for, todos deverão ter 

orgulho naquilo que estiver para vir. Seja na qualidade de transportes, no cumprimento de 

horários, e numa global melhoria significativa. São vários os projetos em destaques: o metro, 

com a sua extensão até Vila D’Este; a reabertura do túnel de Santo Ovídio, que veio alterar 

o paradigma de entrada em Gaia. Elencou ainda a linha ruby do metro, o metrobus e o TGV. 

A futura estação de Soares dos reis representará um sinal do papel visionário que o 

Presidente da Câmara Municipal pretende para o futuro. A estação do TGV terá um impacto 

positivo, sendo que ainda não há possibilidade de se avaliar o impacto que este projeto trará. 

Louvou a postura reivindicativa sempre evidenciada pelo Presidente da Câmara Municipal. 

Relativamente à habitação, trata-se um novo paradigma. A forma de habitação está em 

mudança, há novos conceitos em torno da temática da habitação. Salientou as duas 

cooperativas que vão investir em habitação tanto no Porto como em Gaia. 

 
O conselheiro Hermínio Alves falou do ranking das escolas e que as administrações da 

Escolas merecem as críticas. Na sua opinião existe uma má gestão do investimento que é 

feito, não se sabe gerir o investimento que é feito. 

 
Sobre a questão dos transportes, já foram apresentadas as propostas. Salientou que já 

houve um agendamento, mas que não se realizou por falta de propostas. Estava prevista 

uma série de Conselhos Municipais Temáticos sobre transportes, habitação e 

desigualdades, entre outros, numa proposta de Conselhos Municipais Extraordinários. Não 

se realizaram por falta de participação. As juventudes partidárias têm interesse, mas os 

restantes poderão não estar tão interessados. 

 
O Vereador Elísio Pinto salientou a presença de Carla Mouro, Presidente Executiva da 

Fundação da Juventude, como bastante enriquecedora para os trabalhos. Noutro ponto, 

destacou a entrega dos donativos provenientes da Gala de Finalistas do Ensino Secundário 

a três instituições de referência, e ressalvou a participação de vários jovens no processo de 

entrega. Salientou que o exemplo deveria de ser replicado por outros. Destacou a 

importância de se fazer parte das associações de estudantes do ensino superior e também 

experiência que se adquire por participar no Conselho Municipal de Juventude e noutras 

atividades. Há que combater a falta de participação e incentivar a participação 

independentemente do partido político no poder. O objetivo é Gaia, trabalhar em conjunto, 

deixando a campanha política para os momentos certos. Destacou que, enquanto Vereador, 

tem aprendido imenso com os jovens. 

 
 

2. Discussão e Aprovação da Ata 01/2023 

A ata da reunião ordinária 02/2023, de 29 de março de 2023, foi aprovado por unanimidade. 

 
3. Plano Municipal da (s) Juventude (s) de Gaia 2.0 
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O Vereador Elísio Pinto salientou que já foi dado o pontapé de saída, mas que ainda há 

muito a fazer. O objetivo é tornar o Plano uma referência a nível nacional e internacional. 

 
O técnico superior Gil Nunes destacou que as políticas de juventude de Gaia estão num 

novo patamar de políticas nacionais e internacionais. Foi feita a auscultação em três 

sessões com as diferentes freguesias representadas. O processo colocou desafios, 

problemas e soluções para daqui a cinco anos. Salientou que a pandemia de COVID-19 e 

da Guerra na Ucrânia alteram as perspetivas para este novo plano, que estará aberto aos 

contributos de todos. 

 
O Vereador Elísio Pinto revelou que, em breve, haverá um momento com vários decisores 

políticos, todos os comissários serão convidados a participar. 

 
O conselheiro Hermínio Alves revelou que tal auscultação já tarda um ano. Para além do 

plano, também a investigação realizada pelo consultor Carlos Santos devia ser divulgada. 

 
O Vereador Elísio Pinto destacou que, para 2024, há interesse em apresentar iniciativas 

fortes nos meses de janeiro e de fevereiro. 

 
4. Dia Internacional da Juventude 2023 – Tema: Competências Verdes Para A Juventude: 

Rumo A Um Mundo Sustentável 

 
Rayssa Araújo, membro da Comissão Permanente, revelou que a Comissão Permanente 

já realizou uma reunião prévia de preparação. 

 
O Vereador Elísio Pinto ressalvou que a Comissão Permanente tem de ter palco para 

tomar conta de projetos. O Conselheiro Hermínio Alves destacou que sempre defendeu o 

papel mais visível e interventivo da Comissão Permanente em sede dos Conselhos 

Municipais do Ambiente e do Conselho Municipal da Educação. O conselheiro João Silva, 

da Associação Talentos de Campeão, ressalvou que se deve de dar enfoque ao Dia 

Internacional da Juventude. 

 
5. Outros assuntos 

O Vereador Elísio Pinto convidou todos os presentes para a cerimónia de entrega das bolsas 

Ricardo Quaresma. Revelou também que se fechou o ciclo de visitas de alguns 

equipamentos de juventude no país, com as visitas aos Centros de Juventude de Lisboa e 

de Braga. Revelou que a nova localização para Centro de Juventude de Gaia será no Parque 

de Campismo da Madalena. O equipamento será construído seguindo um modelo 

sustentável, por módulos, com aproveitamento de materiais também eles sustentáveis e 

será dotado de boas acessibilidades. A sua localização, perto da praia da Madalena, 

também traz várias vantagens. Revelou que o Município voltou a conquistar o pleno, com 

vinte bandeiras azuis. O Vereador Elísio Pinto lançou apelo à colaboração para manter a 

qualidade das nossas praias, tomando em conta os comportamentos incorretos que 

sistematicamente ocorrem. Anunciou que se está a ponderar estender a época balnear para 

outras fases do calendário devido às alterações climáticas. Salientou ainda alguns 
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investimentos municipais em curso tais como: passe de transportes para os jovens gaienses 

que vale cinco milhões de euros; aposta para a descarbonização; cheque- oferta que 

representa 1,6 milhões de euros, partindo agora do ensino pré-escolar. Para o Vereador 

Elísio Pinto, o investimento na juventude é sempre uma garantia de futuro, dado que forma 

uma juventude mais capacitada e dedicada a atingir os seus sonhos e objetivos. No 

seguimento, motivou os jovens a sonharem alto mas, ao mesmo tempo, reconheceu os 

esforços dos pais para dar condições para esses sonhos. Elencou os mais de seis milhões 

de euros de investimento na sequência da descentralização para a educação. Lançou o 

repto para questionarem os diretores das escolas e aferirem as condições que têm após o 

processo de descentralização porque, segundo o Vereador, todos eles mantêm as 

condições, sendo que agora ainda com maior proximidade com o poder central. Salientou 

que, apesar do Município ter revalidado o selo máximo da rede de municípios da juventude 

da FNAJ, tal não foi enaltecido por nenhum jovem. 

 
A técnica superior Fernanda Carvalho reforçou que todos estão convidados a participar nos 

diferentes momentos do Gabinete de Juventude. Sobre o Gaia Orçamento Participativo 

Jovem, também todos podem participar. Reforçou a importância da divulgação do processo 

de votação do Gaia Orçamento Participativo Jovem. Ressalvou ainda o desenvolvimento de 

workshops de programação nas escolas, uma ideia lançada por jovens das Associações de 

Estudantes, que vai ao encontro do propósito “de jovens e para jovens”. A técnica superior 

Fernanda Carvalho revelou que será criada uma loja da rede Eurodesk no Gabinete de 

Juventude. Salientou que Gaia participou no II Encontro Nacional de Conselhos Municipais 

e que deu para perceber que Gaia está entre os municípios de referência, só falta serem 

mais criativos e incentivadores de maior participação. Sublinhou ainda que o Gaia 

Orçamento Participativo Jovem é uma referência para os orçamentos participativos jovens 

de Portugal, na sequência da participação na apresentação de resultados do Orçamento 

Participativo Jovem Portugal. Sublinhou ainda que foi realizada uma candidatura a Capital 

Europeia do Voluntariado. 

 
O Conselheiro Hermínio Alves questionou sobre a abertura do Conselho Municipal de Ambiente e 

que, no portal do Município, ainda constam nomes que têm de ser retirados. E que o regulamento 

do Conselho Municipal de Ambiente ainda tem de ser mudado. 

 
O técnico superior Gil Nunes salientou a participação do Gabinete de Juventude na Conferência da 

Plataforma Europeia da Mobilidade no Domínio da Aprendizagem. De referir que o GOP + Jovem é 

o único orçamento participativo jovem com categoria específica dedicada ao meio ambiente e à 

sustentabilidade. Recentemente, também a Confederação Europeia das Associações Juvenis 

esteve em Gaia para conhecer as políticas de juventude. Salientou ainda a realização da iniciativa 

“Angorecruiment”, que resultou de uma parceria com a Associação de Jovens Angolanos de 

Portugal. O Gabinete de Juventude participou, também, na mostra formativa que se realizou de 23 

a 25 maio. Ao nível de participação internacional, referiu que é intenção das estruturas europeias 

colocar as políticas de juventude em zonas rurais ou mais remotas. 

 
O Vereador Elísio Pinto salientou ainda o pequeno-almoço com empresários, realizado em parceria 

com a Associação Nacional de Jovens Empresários e INOVA.GAIA. As intenções passaram por 
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partilhar ideias, ligações e pontos de vista, com o objetivo de capacitar os jovens e, ao mesmo 

tempo, fazer com que as empresas possam proporcionar mais oportunidades aos jovens. 

 
Carla Mouro, Presidente Executiva da Fundação da Juventude, apresentou a instituição. Relembrou 

que Gaia foi o primeiro município a convidar a Fundação da Juventude a fazer parte do Conselho 

Municipal da Juventude, na qualidade de observador. A Fundação da Juventude tem a sua sede no 

Porto e afirma-se pela sua dedicação aos jovens. Em termos de contexto histórico ressalvo que, 

logo após o 25 de Abril, surgiu a primeira Secretaria da Estado dedicada aos jovens e que, nos anos 

80, surge a primeira plataforma representativa da juventude portuguesa, o Conselho Nacional da 

Juventude. Este período temporal coincide com a adesão de Portugal à Comunidade Económica 

Europeia e, com isso, um maior investimento no país vindo dos fundos europeus, advindo da 

necessidade de criação de um tecido económico competitivo no sul da Europa. A Fundação da 

Juventude foi inicialmente pensada como um banco de fomento para apoiar jovens empresários, 

que potenciou um ninho de empresas pioneiro a nível internacional e tendo sido criada também a 

Associação Nacional de Jovens Empresários. Salientou que a Fundação da Juventude criou uma 

série de projetos centrados na educação e na qualificação dos jovens, combatendo a discriminação 

de género e proporcionando igualdade de acesso às mulheres. A Fundação da Juventude foi criada 

por falta de instrumentos para a juventude e, só dois anos após a sua criação, é que surgiu, pela 

primeira vez, um Ministério com competências específicas para a juventude. 

 
O Vereador Elísio Pinto agradeceu as palavras e mostrou-se disponível para acolher todas as 

propostas. 

 
O Conselheiro Hermínio Alves mostrou-se disponível para receber as propostas dos Conselheiros 

e apresentá-las no Conselho Municipal do Ambiente, dado que estará lá como representante do 

Conselho Municipal de Juventude. 

 
O Conselheiro Jorge Braga questionou o Vereador sobre o processo do Centro Tecnológico no 

Parque da Campismo da Madalena, e o porquê do mesmo ter sido cancelado devido a falta de 

pagamento. Solicitou ainda ao Vereador Elísio Pinto, 

 
O Vereador Elísio Pinto explicou o ocorrido no caso do centro tecnológico, dando conta do 

incumprimento de uma das partes e da consequente decisão do Município, em prol da defesa dos 

interesses da população. 



 

 

 


